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霓虹燈點亮了一個世紀的香港街道夜景霓虹燈點亮了一個世紀的香港街道夜景，，是是

香港城市文化中必不可缺的象徵香港城市文化中必不可缺的象徵。。可惜燈光退可惜燈光退

去去，，霓虹工匠不是退休霓虹工匠不是退休，，就是轉行就是轉行，，只留下為只留下為

數不多的老師傅數不多的老師傅。。8080 後後的劉浩輝是霓虹業的的劉浩輝是霓虹業的新血新血，，原本從事原本從事

多媒體設計工作多媒體設計工作的他的他，，因興趣愛上霓虹燈因興趣愛上霓虹燈，，並遠赴台灣學習並遠赴台灣學習

霓虹工藝霓虹工藝，，探索霓虹燈轉型的各種可能性探索霓虹燈轉型的各種可能性。。他他今年今年成功與時成功與時

尚品牌及藝術團體尚品牌及藝術團體合作合作，，為霓虹燈賦予新意義為霓虹燈賦予新意義，，轉型之路漸轉型之路漸

見曙光見曙光。。 記者記者：：靜儀靜儀 攝影攝影：：蔡啟文蔡啟文

霓虹燈轉型霓虹燈轉型

保留霓虹文化保留霓虹文化 是誰之責是誰之責？？

霓虹轉型霓虹轉型

曾經曾經「「高高在上高高在上」」的霓虹燈的霓虹燈，，現時已經現時已經「「落落
地地」」展示展示。。在銅鑼灣一百貨公司內在銅鑼灣一百貨公司內，，有一間時有一間時
尚品牌的期間限定店尚品牌的期間限定店，，店舖櫥窗店舖櫥窗、、裝潢以各種裝潢以各種
霓虹光管裝飾霓虹光管裝飾，，有經典的當舖招牌造型有經典的當舖招牌造型，，也有也有
「「HONG KONGHONG KONG」、「」、「NYCNYC」、「」、「愛愛」」等中等中
英文字英文字，，紅紅、、黃黃、、白色的燈管閃爍璀璨白色的燈管閃爍璀璨，，中西中西
交融交融。。這些都是劉浩輝這些都是劉浩輝（（JiveJive））設計的霓虹燈設計的霓虹燈
飾飾。。JiveJive獲邀與時尚品牌合作獲邀與時尚品牌合作，，將霓虹文化在將霓虹文化在
時尚界延伸時尚界延伸。。他接受本報專訪時表示他接受本報專訪時表示，，霓虹燈霓虹燈
是興趣是興趣，，是工藝是工藝，，是文化是文化，，也是一門生意也是一門生意。。
「「霓虹招牌盛載香港多元的歷史霓虹招牌盛載香港多元的歷史，，但想要重回但想要重回
昔日的發展巔峰昔日的發展巔峰，，很難很難。。現時商業模式不同現時商業模式不同
了了，，要先找到生存辦法要先找到生存辦法，，方可傳承手藝方可傳承手藝。」。」

霓虹燈要搶眼霓虹燈要搶眼
JiveJive的工作室的工作室，，收藏各式各樣的霓虹燈飾收藏各式各樣的霓虹燈飾，，

有衣架有衣架、、平底鍋等具有玩味的日用品形狀平底鍋等具有玩味的日用品形狀，，亦亦
有他設計的中英文字體有他設計的中英文字體，，格外搶眼的必屬格外搶眼的必屬
《《Lost and FoundLost and Found —— Dragon PhoenixDragon Phoenix》。》。
JiveJive說說：「：「這件作品的靈感源自昔日本地酒樓這件作品的靈感源自昔日本地酒樓
辦婚宴時出現的龍鳳呈祥木雕辦婚宴時出現的龍鳳呈祥木雕。。龍鳳木雕與霓龍鳳木雕與霓
虹燈一樣虹燈一樣，，是屬於某一個時代的產物是屬於某一個時代的產物，，曾經風曾經風
光光，，日漸式微日漸式微。」。」作品採用的燈管作品採用的燈管，，分為透分為透
明明、、白色及顏色光管白色及顏色光管。。為燈管注入氖氣為燈管注入氖氣，，會呈會呈
現當舖經典的紅色現當舖經典的紅色；；注入氬氣和水銀注入氬氣和水銀，，會變成會變成
藍色藍色。。白色及顏色光管通過加入綠白色及顏色光管通過加入綠、、黃黃，，藍或藍或
白色的螢光粉白色的螢光粉，，能幻變出不同色彩能幻變出不同色彩，，白色光管白色光管
也能呈現青色也能呈現青色、、粉藍色粉藍色。。即使是同一種顏色的即使是同一種顏色的
兩條光管兩條光管，，若分別注入氖氣與氬氣若分別注入氖氣與氬氣，，也會呈現也會呈現
不同顏色不同顏色。。
霓虹燈經過時代的發展霓虹燈經過時代的發展，，從有限的顏色從有限的顏色，，到到

高峰時演變出近一百種色彩高峰時演變出近一百種色彩。。隨着霓虹招牌逐隨着霓虹招牌逐
漸被漸被LEDLED取代取代，，市場需求減少市場需求減少，，現時霓虹燈只現時霓虹燈只
有二十多種顏色選擇有二十多種顏色選擇。。JiveJive 指出指出，，從觀賞角從觀賞角
度比較度比較，，霓虹燈更勝霓虹燈更勝 LEDLED，「，「玻璃做的霓虹玻璃做的霓虹
燈燈，，燈管內光線折射四散燈管內光線折射四散，，可以可以360360度全方位度全方位

發光發光，，與大自然產生光線的特質相近與大自然產生光線的特質相近。。相對只相對只
向前發光的向前發光的LEDLED，，比較柔和比較柔和，，兩者產生光線的兩者產生光線的
原理不同原理不同。。這亦是我迷戀霓虹燈的原因這亦是我迷戀霓虹燈的原因。」。」

霓虹燈要入屋霓虹燈要入屋
JiveJive投身霓虹行業近投身霓虹行業近44年年。。他選擇加入這個他選擇加入這個

式微行業式微行業，，是因為是因為88年前參觀了一個霓虹招牌年前參觀了一個霓虹招牌
展覽展覽，，被炫目的燈光所吸引被炫目的燈光所吸引，，並希望學習這項並希望學習這項
工藝工藝。。由於本港缺乏系統性的霓虹教學課程由於本港缺乏系統性的霓虹教學課程，，
JiveJive於於 20192019年兩度前往台灣學藝年兩度前往台灣學藝，，完成課程完成課程
後回港後回港，，一邊繼續多媒體設計工作一邊繼續多媒體設計工作，，一邊苦練一邊苦練
霓虹手藝霓虹手藝。。約一年後約一年後，，開設了名為開設了名為「「九龍霓九龍霓
虹虹」」的工作室的工作室。。他表示他表示，，霓虹燈的製作原理看霓虹燈的製作原理看
似簡單似簡單，，其實背後涉及工藝其實背後涉及工藝、、電學電學、、物理物理、、化化
學等理論學等理論。。JiveJive向記者示範向記者示範，，先將玻璃燈管放先將玻璃燈管放
在設計圖上比對位置在設計圖上比對位置，，再在燈管畫上記號再在燈管畫上記號，，然然
後甪攝氏後甪攝氏800800至至12001200度的高溫火槍將玻璃管度的高溫火槍將玻璃管
均勻燒軟均勻燒軟，，燈管受熱後便可屈曲塑形燈管受熱後便可屈曲塑形，，期間要期間要
不時吹氣協助定形不時吹氣協助定形。。最後抽走管內空氣通電最後抽走管內空氣通電，，
再填充不同氣體便完成再填充不同氣體便完成。「。「若其中一個步驟出若其中一個步驟出
錯錯，，燈管就不會發亮燈管就不會發亮，，或損害其使用壽命或損害其使用壽命。」。」
JiveJive補充補充，，霓虹燈成品的溫度接近體溫霓虹燈成品的溫度接近體溫，，用手用手
觸摸也不會灼傷觸摸也不會灼傷，，一般可用上數十年一般可用上數十年。。
為了令大眾認識霓虹工藝為了令大眾認識霓虹工藝，，並親身參與其並親身參與其

中中，，JiveJive在在 20212021年開設霓虹燈工作坊年開設霓虹燈工作坊，，以一以一
日體驗的方式日體驗的方式，，讓參加者學習理論知識讓參加者學習理論知識、、設計設計
要點要點，，以及基礎練習以及基礎練習，，一嘗製作霓虹的樂趣一嘗製作霓虹的樂趣。。
「「工作坊上會解答參與者對霓虹燈的迷思工作坊上會解答參與者對霓虹燈的迷思，，例例
如顏色選擇如顏色選擇、、使用期限使用期限、、氣體是否有毒等氣體是否有毒等，，當當
人們了解過霓虹燈的製作原理後人們了解過霓虹燈的製作原理後，，會更容易會更容易『『
入屋入屋』。』。工作坊至今有工作坊至今有200200多人報名參與多人報名參與，，年年
齡層涵蓋十多歲的中學生至五十多歲的退休人齡層涵蓋十多歲的中學生至五十多歲的退休人
士士，，有些參與者更來過十多次有些參與者更來過十多次，，希望深入鑽希望深入鑽
研研。」。」JiveJive喜見很多人和他一樣對霓虹燈充滿喜見很多人和他一樣對霓虹燈充滿
興趣興趣，，因而在今年因而在今年99月推出實習生計劃月推出實習生計劃，，並收並收
到逾到逾 100100 份報名表份報名表。。他希望透過長時間的指他希望透過長時間的指
導導，，加深公眾對霓虹工藝的認識加深公眾對霓虹工藝的認識，，集思廣益探集思廣益探
討霓虹延續的方法討霓虹延續的方法。。

霓虹燈要縮細霓虹燈要縮細
JiveJive回想學藝之初回想學藝之初，，已知行業發展有限已知行業發展有限，，並並

不打算全身投入其中不打算全身投入其中，，只作興趣只作興趣。。不料疫情期不料疫情期
間被公司裁員間被公司裁員，，令他萌生全職的想法令他萌生全職的想法。「。「20212021
年初年初，，一位雜誌社總監向我訂造單字書法的霓一位雜誌社總監向我訂造單字書法的霓
虹枱燈虹枱燈，，似是看到發展機會似是看到發展機會，，便嘗試轉而創便嘗試轉而創
作小型霓虹燈飾作小型霓虹燈飾。。最初一兩年的收入只能勉強最初一兩年的收入只能勉強
維持生計維持生計，，到今年第三年才算好一點到今年第三年才算好一點。」。」在在
JiveJive的工作室內的工作室內，，依然放着當年第一張訂單的依然放着當年第一張訂單的
書法字霓虹枱燈書法字霓虹枱燈「「夢夢」，」，是他後來再造的作是他後來再造的作
品品。。他回憶初出茅廬時他回憶初出茅廬時，，因訂單要求的光管粗因訂單要求的光管粗
幼與他所學的不同幼與他所學的不同，，花了大量時間埋頭測試火花了大量時間埋頭測試火
槍與接駁等工序槍與接駁等工序，，光是燒製一個字就用了一星光是燒製一個字就用了一星
期期。。現時製作相同的字現時製作相同的字，，只需兩三小時就完只需兩三小時就完
成成。。JiveJive直言直言，，創作中文字時最傷腦筋創作中文字時最傷腦筋，，不止不止
字體筆畫多字體筆畫多，，製作時亦要考慮光管的線條走製作時亦要考慮光管的線條走
位位、、緊密程度等緊密程度等，，這些細微之處尤其考究製作這些細微之處尤其考究製作
者的功夫者的功夫。「。「傳統霓虹招牌的製作工序繁複傳統霓虹招牌的製作工序繁複，，
不少外國霓虹工匠看見華人做的中文字霓虹不少外國霓虹工匠看見華人做的中文字霓虹
燈燈，，都大感驚訝都大感驚訝。」。」然而相比文字然而相比文字，，現時客人現時客人
較多訂製較多訂製JiveJive的原創設計產品的原創設計產品，，如獅子山等象如獅子山等象
徵香港形象的霓虹徵香港形象的霓虹，，JiveJive認為原創性有助霓虹認為原創性有助霓虹
燈持續發展燈持續發展：「：「我一直嘗試製作小型霓虹燈我一直嘗試製作小型霓虹燈，，
令客人覺得霓虹燈不一定要高掛在戶外令客人覺得霓虹燈不一定要高掛在戶外，，而是而是
能放在家裏近距離欣賞能放在家裏近距離欣賞。」。」

霓虹燈要霓虹燈要跨跨界界

除了客人訂製除了客人訂製、、餐飲餐飲、、時尚品牌與電影行業時尚品牌與電影行業
外外，，藝術團體亦成為藝術團體亦成為JiveJive的客戶的客戶。。今年他為霓今年他為霓
虹燈套上藝術光環虹燈套上藝術光環，，與香港芭蕾舞團及與香港芭蕾舞團及AIRAIR--
SIDESIDE商場合作商場合作，，配合芭蕾舞劇配合芭蕾舞劇《《綠野仙蹤綠野仙蹤．．
人生歷奇人生歷奇》》為商場設計兩組沉浸式霓虹燈藝術為商場設計兩組沉浸式霓虹燈藝術
裝置裝置。。作品依照作品依照《《綠野仙蹤綠野仙蹤》》的故事情節的故事情節，，在在
美國童話中注入香港特色美國童話中注入香港特色，，4040支光管組成的霓支光管組成的霓
虹彩虹會根據觀眾擺出的姿勢呈現不同的閃爍虹彩虹會根據觀眾擺出的姿勢呈現不同的閃爍
效果效果。。JiveJive表示自己參考了傳統霓虹招牌閃動表示自己參考了傳統霓虹招牌閃動
的方式的方式，「，「昔日香港的海鮮酒家昔日香港的海鮮酒家、、麻雀舖麻雀舖、、娛娛
樂場所的招牌燈光會不停閃動樂場所的招牌燈光會不停閃動，，給予我創作靈給予我創作靈
感感。。另一組裝置以霓虹燈扭出蘋果樹另一組裝置以霓虹燈扭出蘋果樹，，當觀眾當觀眾
站在樹前舉高手站在樹前舉高手，，就能點亮果樹就能點亮果樹，，展現五顏六展現五顏六
色的心形果實色的心形果實，，以此希望參觀者能發掘自己的以此希望參觀者能發掘自己的
能力與天賦能力與天賦。。霓虹燈加入了編程霓虹燈加入了編程，，令其達到互令其達到互
動的效果動的效果，，展示了霓虹燈的另一面展示了霓虹燈的另一面。」。」在日新在日新
月異的時代月異的時代，，夕陽行業要轉型夕陽行業要轉型，，加入科技元素加入科技元素
是必然的是必然的。。將霓虹將霓虹、、科技科技、、創意融為一體變成創意融為一體變成
藝術品藝術品，，也許是霓虹燈的另一出路也許是霓虹燈的另一出路。。
JiveJive表示表示，，這幾年遇到的客人這幾年遇到的客人、、展覽觀眾及展覽觀眾及

工作坊參加者工作坊參加者，，讓他感受到仍然有不少人支持讓他感受到仍然有不少人支持
霓虹燈霓虹燈，，仍有人欣賞霓虹仍有人欣賞霓虹，，給予他足夠信心給予他足夠信心，，
繼續堅持令霓虹燈發光發亮繼續堅持令霓虹燈發光發亮。。

劉浩輝為時尚品牌劉浩輝為時尚品牌店舖店舖創作的霓虹招牌燈飾創作的霓虹招牌燈飾。。

香港人情香港人情香港人情香港人情香港人情香港人情記者觀察記者觀察

香港人情香港人情香港人情香港人情香港人情香港人情小型霓虹燈飾製作過程小型霓虹燈飾製作過程

街上的霓虹招牌街上的霓虹招牌，，不拆不行嗎不拆不行嗎??拆掉後拆掉後，，重新重新
做一個不行嗎做一個不行嗎??霓虹一定非要轉型不可霓虹一定非要轉型不可？？懷着這懷着這
些疑問些疑問，，記者開展了記者開展了「「霓虹燈轉型霓虹燈轉型」」這個專題系這個專題系
列列。。通過訪問不同的持份者通過訪問不同的持份者，，了解到即使霓虹招了解到即使霓虹招
牌只要符合相關安全要求牌只要符合相關安全要求、、條例條例，，可以合法使可以合法使
用用，，但由於條例限制過多及但由於條例限制過多及LEDLED的出現的出現，，街道街道
已經越來越少霓虹已經越來越少霓虹招牌招牌。。霓虹藝術家劉浩輝強霓虹藝術家劉浩輝強
調調，，若有霓虹招牌訂單他一定會接若有霓虹招牌訂單他一定會接，，可惜過去一可惜過去一
年年，，只接到一兩單只接到一兩單。。
這邊廂這邊廂，，屋宇署推行屋宇署推行《《建築物條例建築物條例》，》，舊的舊的、、

不符合條例的霓虹招牌不拆不可不符合條例的霓虹招牌不拆不可；；那邊廂那邊廂，，旅遊旅遊
發展局仍然在推廣霓虹招牌是香港城市特色發展局仍然在推廣霓虹招牌是香港城市特色。。兩兩
者相悖而行者相悖而行，，令行業陷入尷尬局面令行業陷入尷尬局面。。保育機構保育機構
「「霓虹交匯霓虹交匯」」總經理陳倩雯說總經理陳倩雯說，，昔日霓虹師傅製昔日霓虹師傅製
作的招牌充滿作的招牌充滿「「民間智慧民間智慧」，」，既會選用較輕的物既會選用較輕的物

料料，，減低重量減低重量，，在安裝時也會為招牌加上俗稱在安裝時也會為招牌加上俗稱『『
蝦鬚蝦鬚』』的零件穩固的零件穩固，，遇上大風時可以卸力遇上大風時可以卸力，，減低減低
安全風險安全風險。。她認為她認為，，現時現時《《建築物條例建築物條例》》規定霓規定霓
虹必須加固角鐵虹必須加固角鐵，，會令招牌重量增加會令招牌重量增加，，遇上大風遇上大風
或有危險或有危險。。
傳統霓虹燈工匠胡智楷表示傳統霓虹燈工匠胡智楷表示，，想安全地保存街想安全地保存街

上的霓虹招牌上的霓虹招牌，，維修保養更是重要維修保養更是重要。。他說他說，，商戶商戶
都非常重視自己的招牌都非常重視自己的招牌，，雖然保養成本高雖然保養成本高，，但只但只
需每隔數年維修一次需每隔數年維修一次，，便可減慢生鏽便可減慢生鏽、、燈管老化燈管老化
的速度的速度，，足以保留足以保留「「生招牌生招牌」。」。
霓虹燈無疑是香港具吸引力的城市特色霓虹燈無疑是香港具吸引力的城市特色。。在當在當

局以安全因素為理由局以安全因素為理由，，逐一拆卸霓虹招牌的同逐一拆卸霓虹招牌的同
時時，，是否也應考慮投入資源和調整條例的空間是否也應考慮投入資源和調整條例的空間，，
資助商戶維修招牌資助商戶維修招牌，，好讓這些城市地標能安全好讓這些城市地標能安全
地地、、穩固地保存下去穩固地保存下去？？

將玻璃燈管放在設計圖上比對位置將玻璃燈管放在設計圖上比對位置，，
並用筆在燈管上畫記號並用筆在燈管上畫記號。。

用用高溫火槍將玻璃管燒軟高溫火槍將玻璃管燒軟，，期間要期間要
不停轉動玻璃管不停轉動玻璃管，，使之均勻受熱使之均勻受熱。。

燈管加熱變軟後燈管加熱變軟後，，可可屈曲塑形屈曲塑形，，同同
時向管內時向管內吹氣有助定形吹氣有助定形。。

過程中須用上不同溫度的火槍過程中須用上不同溫度的火槍，，以以
便屈曲便屈曲。。

抽真空後通電抽真空後通電，，再注入再注入氖氣等不同氣體氖氣等不同氣體，，
便便告完告完成成。。

原本屬於街道的當舖招牌原本屬於街道的當舖招牌，，被被
劉浩輝縮細變成商場店舖燈飾劉浩輝縮細變成商場店舖燈飾。。

劉浩輝與香港芭蕾舞團合作劉浩輝與香港芭蕾舞團合作，，創作融合創作融合
藝術與科技元素的霓虹裝置藝術與科技元素的霓虹裝置。。

霓虹招牌被拆卸霓虹招牌被拆卸，，幸運的幸運的，，可獲保育團體保可獲保育團體保
存存，，並有機會公開展示並有機會公開展示，，但更多被拆的招牌但更多被拆的招牌，，
只能被送往堆填區只能被送往堆填區。。 （（大館網站圖片大館網站圖片））

霓虹藝術家劉浩輝與他霓虹藝術家劉浩輝與他
兩年前創作兩年前創作、、兩米高的兩米高的
《《Lost and FoundLost and Found ——
Dragon PhoenixDragon Phoenix》。》。作作
品以光管將龍鳳圖案勾品以光管將龍鳳圖案勾
勒勒，，色彩富有層次色彩富有層次，，令靜令靜
態畫面猶如動起來態畫面猶如動起來。。

退下街道舞台退下街道舞台 登上藝術之堂登上藝術之堂退下街道舞台退下街道舞台 登上藝術殿堂登上藝術殿堂

保留霓虹文化保留霓虹文化 是誰之責是誰之責？？


